

DRAC Alsace, le 12 mars 2015  
Une découverte archéologique majeure  
sous la chapelle Saint-Laurent de la cathédrale de Strasbourg

### **Chronologie : les grandes étapes de l'histoire du lieu**

**II<sup>ème</sup> et III<sup>ème</sup> siècles.** Murs et sols de quelques pièces d'une riche demeure comprenant une mosaïque à motifs géométriques, des enduits peints de paroi et de plafond et une pièce sur hypocauste. Sa localisation au sein du camp légionnaire de la VIII<sup>ème</sup> légion d'Auguste permet d'associer ces éléments à une maison de tribun.

**1015.** Construction de la cathédrale de l'évêque Werner. Les vestiges de cette construction sont ici un tronçon de fondation en petit appareil qui descend à 5 mètres sous le sol de l'actuel de la chapelle Saint-Laurent.

XII<sup>ème</sup> et premier tiers du XIII<sup>ème</sup> siècle : les phases de construction de la cathédrale romane tardive et gothique s'enchaînent à un rythme soutenu.

**Après 1150.** Réalisation d'un massif de fondation surmonté d'un socle taillé en chanfrein. Il pourrait s'agir d'une base de tourelle d'un escalier à vis permettant de desservir les parties hautes de l'édifice pendant le chantier de reconstruction du chœur.

**1180 à 1210.** Construction d'un nouveau massif de fondation qui devait recevoir la culée du contrefort d'un projet de nef romane non réalisé.

**1190 à 1210.** Édification de la chapelle Saint-Michel. Cette chapelle dont le sous-sol accueillait un ossuaire a donné lieu au rhabillage en briques des parois du sous-sol ainsi qu'à la réalisation de quatre piliers et pilastres qui portaient le plafond charpenté de l'ossuaire.

**1515 à 1521.** Construction de l'actuelle chapelle Saint-Laurent qui a nécessité la démolition de la chapelle sur ossuaire Saint-Michel et le comblement de son sous-sol. Les fondations de la nouvelle chapelle s'appuient sur une partie des maçonneries antérieure.